
 
 

中科院、问天量子和泰克科技三家联合在量子领域干了件大事 

 

近日，中科院院士、量子信息学科带头人郭光灿、芜湖市政府常务副市长曹哨兵，

问天量子董事长韩正甫，泰克科技宽带解决方案事业部总经理 Jon Baldwin、泰

克科技大中华区和东南亚副总裁洪斌顺等齐聚芜湖，共同参与成立了中国科学院

量子信息重点实验室-问天量子-泰克科技三方联合 “量子信息联合创新平台”，并

在安徽芜湖举行揭幕仪式。 

 

此次合作得到了政府、中科院、问天量子及泰克的高度重视，在揭牌仪式的同时

还现场颁发了聘书，郭光灿院士获得了泰克首个由 CEO 签发的泰克名誉顾问称

号，泰克市场经理刘午也被任命为量子信息联合创新平台副院长。 

 

这件事对于我国量子信息技术来说非常重要，到底有多重要呢？我们一点点说起。 

 

量子信息技术是什么？ 

 

如果有人还是不太熟悉量子领域，而又对这项神奇的技术感兴趣的话，建议首

先看一下郭光灿院士撰写的《量子十问》，以及郭光灿院士的公开课，有对量

子信息技术深入浅出的指导。 

 

如果对量子有一定涉及的话呢，可以看一下郭光灿院士在中科院《2017 科学发

展报告》中，和韩永建、史保森共同撰写的《量子信息科学发展展望》。在展望

中，郭光灿院士指出量子信息技术代表了未来信息技术发展的战略方向，量子技

术会改变我们的创新创业模式，并将对人类社会的经济发展产生难以估量的影响。

同时，在《展望》中，就量子密码与量子通信，量子计算，量子模拟，量子传感

等详细技术进行了趋势探讨与分析。 

 

郭光灿院士具体介绍道，量子保密通信技术是量子信息中相对简单的应用，利用

量子秘钥安全产生秘钥之后做经典通信，可实现真正的通信加密安全技术，并有

望成为产业界首个商业化的项目。 

 

三家机构在量子领域都有着怎样的布局？ 

 

中国科学院量子信息重点实验室、问天量子和泰克科技，这三家机构在量子领域

都有着非常深入的布局——科学最前沿研究 + 产业化 + 国际合作伙伴。 

 

中国科学院量子信息重点实验室是量子科学最前沿研究的阵地，是我国量子信息

领域第一个省部级重点实验室。实验室长期从事量子通信与量子计算的理论与实

验研究，做出了一系列国际一流水平的原始创新科研成果，是中国量子信息领域

人才的重要培养基地之一，承担多项重大项目。 

 

http://lqcc.ustc.edu.cn/index/lists/005001


近五年已在国内外期刊上发表 453 篇 SCI 研究论文，实验室已培养 100 余名博

士，先后获得多项国家及省部级大奖。几天前，有媒体统计量子计算领域的论文

数排名，其中郭光灿院士以超过 140 篇的成绩排名第一。 

 

问天量子是将量子科学研究成果进行产业化的载体。安徽问天量子科技股份有限

公司成立于 2009 年，系由芜湖市建设投资有限公司、中国科学技术大学共同投

资成立，注册资金 5500 万元，是我国首批获得军工三证的从事量子信息技术产

业化的高新技术企业，同时也是密标委指定的量子密码标准制订工作组牵头单位。 

 

公司现已建成省级量子安全工程技术研究中心、院士工作站、合肥研究院等量子

信息研发平台和子公司合肥量芯科技有限公司，研发实力雄厚，拥有量子保密通

信多项国际和国内专利，可提供完全自主可控的量子信息安全系统整体解决方案，

处于国际领先地位。 

 

来自国际合作伙伴泰克的支持为科学研究、产业化提供动力支持。泰克 70 多年

来专注于设计和制造测试和测量各种解决方案，致力于为全球科学家、工程师和

技术人员提供服务和支持，驱动着人类的重大进步，包括计算机、医疗、通信、

太空，尤其是针对如今热门的量子、高能物理、光通信、纳米技术以及能源和效

率研究等前沿科学领域。泰克的产品和解决方案具有简单易用、信息全面并符合

最新标准等特性，帮助科学家和研究机构捕获、测量、分析和模拟物理世界。 

 

实际上，很早以前，泰克就与 IBM 等公司合作，在量子信息技术方面给予支持，

包括提供高保真度、精准的信号源等一系列具备极限性能的设备。现在，在泰克

官网量子技术专题页面中，大部分产品图均来自 IBM 合作项目。 

 

韩正甫教授则表示，泰克 72 年前发明了示波器，这对电子学来说至关重要，第

一次把不可见的电学信号转变为可见的信号，从而推动了电子学快速发展，同时

也推动了包括电视机在内的所有电子类技术可视化。“现如今，泰克仍然是高速

示波器和高速电子学的领军者，值得我们尊敬。”韩正甫教授说道。 

 

为什么是这三家走上了产学研一起的道路呢？ 

 

其实这个问题不难回答，作为在量子信息技术领域顶尖的几股重要力量，只有联

合起来才能加速量子信息技术的创新和演进。 

 

郭光灿院士指出，量子保密技术在实验室阶段已被验证，但光靠学校的力量是不

够的，需要利用产业界的力量，真正把实验室研究成果转化成实际应用产品。“包

括技术问题、工程问题、器件问题等方面，都需要公司来承担，需要一代代的产

品进行改进，不断降低成本，以符合市场需求，这也是当初成立问天量子公司的

初衷意义所在。” 

 

“郭光灿院士花了一辈子时间把量子信息技术推进到了如今高度，问天科技有义

务把量子信息产业做强做大，不辜负郭光灿院士的期望。问天量子的成立是全国

绝无仅有的例子，我们一帮学问人在郭光灿院士的带领下，从发文章走向了产业



化，也得到了芜湖市各位领导给予的长期支持。未来的合作平台希望借助泰克优

秀的技术思想，借助问天量子和郭光灿院士团队的科学精神，在量子信息行业成

长过程中起到重要作用。”韩正甫进一步解释问天量子的使命。 

 

量子信息学是一门理论和应用结合十分紧密的交叉性学科，电子器件、研发工具

等都不是一家公司能完全做出来的。郭光灿举例说：“我们有一个方向是把量子

密码装置小型化集成化，这就需要和集成电路及半导体行业合作，光靠一个学校、

光靠问天是做不成的。所以就需要像泰克一样的科技公司，深度联合，结合行业

应用，互相帮忙扶持。” 

 

Jon Baldwin 以实际案例阐述了泰克一直以来的创新精神和合作精神。Jon 表示，

泰克一直就同美国军方和NASA合作，让火箭发射过程实现信号的完全可视化。

而在 40 年前，当物理学家需要检测粒子不规则运动时，泰克设计出数字存储示

波器，可以截取信号并进行分析，不再让粒子一闪而过。现如今随着通信技术的

不断发展，为了方便科学家和工程技术人员在频谱上的研究，泰克推出了实时频

谱仪。“最近一年中，泰克的仪器正在帮助全球科学家加速量子信息技术的发展，

泰克坚信通过和客户紧密的产学研合作，会加速科技变革，给业界带来更好的产

品和创新。”Jon 说道。 

 

目前泰克已经和国内外多家学校及研究机构进行了合作，真正实现了产学研相结

合发展合作方式。泰克科技大中华区市场总监徐贇以复旦大学周鹏教授的合作为

例，周鹏研究的是非易失性存储材料，用于 NVRAM 产品中。当时周鹏教授面临

的一个实际困难就是他需要发送一个 1nm 的高速脉冲，并进行信号捕获，这时

周鹏教授找到了刘午，向泰克描述了产品和技术的具体需求，之后经过泰克的努

力，提供了一套完整的测试方法，帮助教授实现了最好的测试环境，而最终周鹏

教授的研究也取得了突破性的进展，并成功在 Nature 上发表了论文。 

 

徐贇介绍了另外一个来自加拿大 Dalhousie 大学的 Jeff Dahn 教授的项目，该名

教授使用库伦效率测试方法，配合吉时利源表和测试软件，为 Tesla 研发出新材

料的锂离子电池，应用于 Tesla Model 3 电动汽车中，能够保证 1200 次充放电

之后，电池效率仍然保持在 95%以上。 

 

这种产学研合作的例子，泰克还有很多很多。除此之外，泰克也是各种行业标准

组织或基金会的发起者，为产业标准化贡献自己的技术和产品。 

 

三方将如何借助创新平台合作？ 

 

正如泰克官方新闻稿所述，前瞻性的联合创新平台，正是技术革新在科研、高校

及企业之间的强力融合，藉由三方最新成立的量子信息联合创新平台，三方创建

有效机制，通过研讨会、学术论坛以及互访等形式，实现知识共享与经验交流。

泰克公司将为中科院量子信息重点实验室及问天量子提供泰克公司最大力度的

技术及测试测量设备的支持。泰克公司希望通过在测试测量领域的丰富技术积累，

结合量子信息重点实验室和问天量子在量子信息领域一流的科研能力，全面扩展

量子信息领域的实验平台及测试验证方案的能力。 



 

郭光灿院士表示，目前中国企业对于量子信息技术产业化不那么热衷，最重要的

原因就是我国企业的底子还不够厚，存在着诸多生存压力。而反观美国，政府很

早以前就开始量子计算机的基础研发，而近几年几家大公司发现量子计算已不再

是从前那样遥不可及，因此纷纷投入大笔资金进行产业化研发。“公司进来之后，

因为有利益要求，因此需要加大产业化力度，他们不断加大在软硬件方面的投入，

同时还可以挖到大批科研团队，再结合公司内部的工程技术人员，使得产品可以

尽快问世。我相信未来 3 到 5 年内，第一批专用量子计算机的试用机会出来，可

以应对专用的市场需求。”郭光灿院士分析道。 

 

韩正甫教授则认为，量子通信行业非常新，因此要去评估量子信息能给人类带来

什么好处还为时尚早，但整个行业的演进过程需要强强联合，需要行业内部人士

和不同技术结合，放弃各自成见，把技术、思维结合到一起，通过思维创新应用

创新，成就更庞大的行业前景。 

 

洪斌顺对于三方的合作表态道：“联合创新平台以产、学、研相结合的一体化发展

为目标，泰克将通过科技革新、仪器方案和技术支持等努力，为量子信息研究及

软硬件开发共享、工程教育方式手段内容创新、师资和人才双轨培养、智能实验

教学等方面，帮助问天量子在量子信息科技创新和产业创新方面发挥主体作用，

对催生新技术和孕育新产业发挥引领作用，为区域经济发展转型升级支撑！” 

 

目前泰克正在由以产品为中心的硬件公司转变到以应用为导向的科技公司，不断

推出基于应用的解决方案，加速行业应用的落地。在量子信息前沿研究上，泰克

也希望推出完整的解决方案，给行业提供交钥匙工程。徐赟强调道，“我们并不是

量子领域的专家，因此我们需要和行业内的科研院所及公司沟通，了解客户需求，

以便推出更贴近客户需求的方案。” 

 

实际上，就在短暂的揭牌仪式之后，泰克就和问天量子召开了一次小规模的内部

研讨会。在研讨会上，双方就产品需求，平台技术细节，教学平台搭建，生态系

统建立，统一标准制定，未来发展规划，产业合作方式，市场宣传活动，企业内

部交流等一系列问题进行了深入沟通，并确定了双方的项目沟通人，这也标志着

双方的合作迈向实质性阶段。 

 

同时，三方均认为，今天的揭牌仪式只是泰克在量子科技创新领域的一个见证，

未来泰克将投入更多的资源在量子等创新技术领域，在创新平台分享更多泰克最

新技术发展，着力推动量子信息实验环境和测试平台的研究，为量子信息创新平

台注入源源不断的动力。 

 

正如郭光灿院士所说：“未来量子信息技术飞入寻常百姓家的时间还无法预估，

但量子技术一定会把人类发展带入全新的阶段。” 

 

相信借助量子信息联合创新平台的建立，我们离量子技术商用化又迈出了坚实的

一步。 


